

Copiapó, ciudad matriz

por ANDRÉS SABELLA

De las ciudades chilenas son pocos Copiapó en de las más poderosas. Parece que la revuelta y rica existencia de su fundador, el bravísimo Francisco de Aguirre, puso a ella, maravillosa en ocasiones, pasión de riesgos, intereses, miserias, aventuras y magnificencias.

Francisco de Aguirre fundó Copiapó al finalizar el siglo XVI. Aguirre no fue hombre de poca. Su natural era la violencia. Cuando tomaba una revolución, como comandar una tempestad de guerra o dominar una montaña, no cesaba, hasta lograrlo. Una de sus artes de linduras fue ésta: Hay que "hacer mestizos". Y en tal conducta no se anduvo con rispidez, porque, al morir, revolucionó cincuenta hijos varones. Aico que no tenía declarado, no tuvo empacho en asegurar que lo que el Reino precisaba no eran sacerdotes, sino trabajadores.

Francisco Cortés y Cárdenas Beldio, por encargo del Gobernador José Antolín de Mendoza Velasco fundó la villa de San Francisco de la Sierra. El 8 de diciembre de 1944, de la que Carlos María Gayoso compuso una sumera y documentada historia, en 1874. En el centenario de esa primera edición, apareció la segunda "Historia de Copiapó", ("Francisco de Aguirre", S. A.), cuya locura constituye una de las singularidades de todo libro del Desierto de Atacama, pues allí, se gestó el espíritu que nos animó en los gestos creadores del siglo pasado y hoy se continua, vigorizado por la tradición.

Carlos María Gayoso es hombre que interesa a los historiadores, porque, también, resultó en este patrio y fue su intendente. Antes lo había sido de Copiapó. Por sus investigaciones recibió la honrosa distinción de ser propuesto y aceptado como Socio Honorario de la Academia de Historia y Geografía de Chile. A su muerte, en 1929, el país la dejó, amargamente, conmocionado.

"Historia de Copiapó" no desafía detalles botánicos y geológicos. Es de los libros con tiempo. Ilustraron su trazo: cuando llegaron los españoles por esas tierras, fueron sorprendidos por los indios que les enseñaban "sus acopios de minerales esbellos". Los conquistadores se quedaron con lo mejor de los minerales.

Falleció escritor Horacio Serrano. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Falleció escritor Horacio Serrano. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)